UNIVERSIDAD DE CONCEPCION

FRECUENCIA DE CEPAS DE *ENTEROCOCCUS* SPP. Y *ESCHERICHIA COLI* RESISTENTES A QUINOLONAS Y OTROS

ANTIBIOTICOS EN PEQUEÑOS ANIMALES TRATADOS Y NO

TRATADOS CON ENROFLOXACINA.



TESIS PRESENTADA A LA ESCUELA DE GRADUADOS DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN PARA OPTAR AL GRADO DE MAGISTER EN CIENCIAS CON MENCIÓN MICROBIOLOGÍA

POR

ANDREA MORENO SWIIT

RESUMEN

La resistencia a los antibióticos es un problema que afecta la medicina humana y veterinaria. En esta última, son pocos los estudios que investigan el problema de resistencia antimicrobiana en animales de compañía, siendo que éstos son tratados con agentes antibacterianos y, además, tienen un contacto con animales de producción y, otro muy cercano, con el ser humano. Debido a información de otros países con respecto a la resistencia a antibacterianos, cada vez más frecuente, en bacterias aisladas de mascotas y a que enrofloxacina es uno de los antimicrobianos comúnmente recetados a mascotas, se planteó el objetivo de comparar la frecuencia de cepas de *Enterococcus* spp. y *Escherichia coli* resistentes a quinolonas y otros agentes antibacterianos aisladas desde mascotas tratadas y no tratadas con enrofloxacina para intentar relacionar el uso de este antibiótico con la selección de cepas resistentes.

En clínicas veterinarias de Concepción, se tomaron muestras de hisopado rectal a 15 mascotas tratadas con enrofloxacina y 15 mascotas sin tratamiento antibiótico en los últimos 3 meses. Se realizaron recuentos de cepas de *E. coli* y *Enterococcus* spp. resistentes a

enrofloxacina, ciprofloxacina, levofloxacina, tetraciclina, cefalotina, gentamicina y sulfametoxazol-trimetoprim y los recuentos se analizaron estadísticamente. Se seleccionó al azar 70 cepas de $\it E.~coli$ y 70 cepas de $\it Enterococcus$ spp. resistentes para determinar el nivel de resistencia a los antibacterianos nombrados anteriormente y, además, estudiar el comportamiento de ellas frente a cefotaxima, florfenicol, moxifloxacina y amoxicilina-ácido clavulánico. Finalmente, en cepas que presentaron resistencia a cefalosporinas de tercera generación se pesquisó genes que codifican para β -lactamasas de espectro extendido (BLEEs) y β -lactamasas AmpC plasmídicas.

Los recuentos de bacterias resistentes más elevados correspondieron al grupo de mascotas en terapia con enrofloxacina, encontrándose una diferencia estadísticamente significativa con los recuentos del grupo no tratado. De igual manera, se encontró diferencia en los patrones y niveles de resistencia, ya que las cepas aisladas de con enrofloxacina fueron mascotas tratadas multiresistentes presentaron elevados niveles de resistencia.

En las cepas de *E. coli* multiresistentes se encontró la presencia de las enzimas de la familia CTX-M-1 y CTX-M-9, que son BLEEs que otorgan resistencia a cefalosporinas de primera, segunda y tercera generación y corresponden a enzimas que por primera vez se describen en bacterias aisladas de animales en Chile.

Finalmente, se puede concluir que existe resistencia a agentes antibacterianos en cepas aisladas de mascotas en Chile y que la terapia con enrofloxacina jugaría un rol importante en la selección de bacterias indicadoras resistentes a éste y otros agentes antibacterianos.

